
张立美： 在出租车上扫码就
能直接购买零食饮料、 享受按摩
服务……这些新装备正在多个城
市的出租车上搞试点。 有出租车
司机表示，自己可以从中分成，净赚
一个月的伙食费； 有乘客则表示担
心， 这样的销售行为是否会影响
车辆行驶安全。 在资本大量涌入
车载便利店这个新兴的热点之
前， 运营部门要解决好可以确保
乘车安全、食品安全等基本问题。

车载便利店
要便利更要安全

户籍成了令用人、 求职双
方都很受伤的“双刃剑”，这是
在特定的社会历史条件下，无
可回避又必须接受的现实。改
变这种状况， 唯有改革户籍管
理制度。

■长话短说

李雪： “刷新闻赚现金”“读资
讯赚金币”……近期以来，一批号
称能帮用户“赚钱”的新闻APP受
到各界关注。 凭借现金红包、阅
读有奖和推广返现等奖励和补
贴，这些APP热度飙升、用户增长
迅速。 对用户而言，应该认识到，
“刷新闻赚现金” 花样推广、诱导
分享中暗藏的风险隐患。网信、文
化等监管部门应当对此类现象给
予重视，比如通过加强协作、统筹
协调 ， 以完善监管 ， 谨防此类
APP坑害用户。

■每日图评

■网评锐语

“傍名牌”

□张刃
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■有感而发

宠物医院乱象折射相关监管缺失

■每日观点

■世象漫说

自己的商品没有名气， 一些商家就想通过 “傍名
牌” “搭便车” 等侵权行为， 使商品名称、 包装等看起
来和知名品牌相似， 让消费者误以为就是某名牌商品，
从而扩大销量获取利润。 四川省工商行政管理局17日公
布了一批 “傍名牌” 案件。 （5月17日新华社） □老笔

期待母婴室成为城市公共场所标配 出租房“甲醛超标”
亟待进行治理

“抢人大战”透露出的户籍制度改革信息

时下， 饲养宠物的家庭越来
越多。 与此同时， 宠物医疗需求
快速增长， 宠物医院数量飞速扩
张。 记者近日调查发现， 由于缺
乏有效监管 ， 宠物医院鱼龙混
杂。 一些宠物医院定价混乱、 标
准模糊 ， 甚至 “看人下菜碟 ”，
宠物治疗费成了一笔糊涂账 。
（5月19日 《工人日报》）

研究报告显示， 2017年我国
宠物数量达2.5亿只 ， 与之相伴
而生的 “宠物经济” 现象也有热
起来的迹象， 并带动了无限前景

的宠物产业链， 包括宠物食品、
宠物服饰 、 宠物美容 、 宠物医
疗、 宠物殡葬等等。 其中， 宠物
医院一直饱受诟病。 因为宠物医
院收费没有统一标准， 导致宠物
得同样的病在不同宠物医院花费
也不一样。 以宠物血常规检查为
例， 业内人士指出， 有的小型医
院收费为30元， 一些大型医院则
为100元 ， 但检查内容都一样 。
以宠物接种疫苗为例， 同样疫苗
价格不同宠物医院报价在50元到
120元一针不等， 而进价只有20

多元一针。 小病利润尚且如此，
大病就更不用说了。

当前，宠物经济已呈“井喷”
发展，“钱景”可观，而宠物医院乱
象则折射相关监管的缺失 。 为
此， 政府相关部门要与时俱进，
尽快出台相应的政策性法规， 填
补宠物行业的法律空白。 同时，
市场监管部门也要加强对宠物医
院落实收费明码标价的日常监
管，并着眼于长线培养宠物医生、
美容师等， 让宠物市场真正为人
们的生活带来更多美意。 □盛会

从2018年5月20日开始， “全
国母乳喂养宣传日” 正式开启。
19日上午， 广州市妇联、 母乳爱
志愿服务队主办 “520全城说爱”
活动， 发布2018年广州市公共场
所母婴室建设工作暨广州首家倡
导母乳喂养公益机构 “母乳爱”
成立五周年。 （5月20日 《南方
都市报》）

经过最近几年的宣传、 教育
和引导， 现在人们认识到母乳喂
养重要性， 并且坚持母乳喂养的
女性越来越多了。 这当然是件好
事，具有多方面的现实意义，但不
得不承认的是， 社会公共场所的
母乳喂养条件和环境， 还存在很

大的改进和完善空间， 其中最具
代表性的， 就是公共场所母婴室
在数量上的匮乏、管理上的滞后。

母婴室应该成为城市公共场
所的标配， 这些 “公共场所” 既
包括公司企业的办公楼、 商场超
市等室内场所， 也包括公园、 景
区等室外场所。 按照一些地方母
婴室建设的实践来看， 建设一间
母婴室并不需要多大的地方， 十
多平方米已经足够， 场地问题不
难解决。 而母婴室的内部设施可
繁可简， 只要达到卫生、 干净、
实用的基本要求即可， 所以在建
设和管理成本上， 也不至于成为
一些部门、 单位的负担。

母婴室如何建设 ， 如何管
理， 可以由政府相关部门制定和
出台相应的规范和指导标准， 而
母婴室的建设和后续管理资金，
可以通过财政拨款、 企业自筹、
社会捐助等各种方式来解决。 有
了建设和管理标准， 解决了建设
和管理资金， 就要通过或宣传引

导， 或把母婴室纳入单位、 企业
相关的硬性考核指标， 来推动其
建设 。 而从全国各地的实践来
看， 建设和管理资金并不是解
决母婴室问题的关键， 关键是
我们在认识上要给予足够的重
视， 并且毫不拖延地采取实实在
在的行动。 □苑广阔

谨防过度迷恋
“刷新闻赚现金”

又临近毕业季。 随着大学
生即将踏入职场， 租房市场也
进入旺季。 如果要给即将租房
的人一个建议， 在北京工作的
王梦茹会说： 千万别选择新装
修的房子。今年3月，通过一家
租房中介平台， 她和男朋友在
北京海淀区某社区租了两居室
中的一间卧室。 没想到刚住进
去四五天， 两人就相继出现嗓
子疼、干咳、流鼻血等症状。到
北京海淀医院一检查， 过敏性
支气管肺疾患，“医生说， 症状
可能是室内空气(甲醛)引起的
中毒。”(5月20日《工人日报》)

出租房甲醛超标成了较为
普遍的现象， 如北京、 上海、
杭州等多个城市都有租客反映
出租屋甲醛含量超标的案例出
现， 这背后原因不少。 如虽然
《室内空气质量标准》 规定了
室内甲醛标准， 但该标准并非
强制性标准， 而且国家在甲醛
超标的出租房方面没有明确规
定， 这也造成即使出租房存在
甲醛超标， 租客也很难获得赔
偿， 正如律师所说， 现行法律
法规对房屋装修后多长时间才
能出租以及房地产经纪机构
(中介公司 ) 的房屋空气净化
处理及健康保障等， 都没有规
定； 再者， 租客维权困难。

针对于此， 就有必要完善
顶层设计，设立装修房、出租房
的空气质量标准， 填补制度漏
洞。同时，监管部门也有必要加
强对房屋出租市场的监管力
度，规范房屋租赁市场。还要畅
通消费者的维权渠道， 降低他
们的维权成本。

随着楼市调控的持续加
压， 人们一致认为房地产市场
即将迎来“租房时代”。尤其是
对于在大城市打拼的年轻人来
说，购房成本太高，房屋出租市
场的成熟， 让租客能够在城市
租到价格实惠又安全舒适的房
子， 能让他们更多选择房屋租
赁，这还有助于楼市调控，对高
企的房价也能起到一定抑制作
用。要给甲醛超标出租房“杀杀
毒”了，亟待对出租房市场进行
治理。 □戴先任

从去年开始 ， 各 地 因 招 揽
人 才 而 引 发 的 “抢人大战 ” 愈
演 愈 烈 ， 上 周 ， 海 南 和 天 津
成为最新 “入局” 者， 天津更以
近乎 “零门槛” 落户的人才新政
而 “一鸣惊人” ———“海河英才”
计划发布仅一天 ， 竟有30万人
申请落户！ 创下了 “抢人 ” 新
纪录 。

那么多曾经 “严控人口增
长” 的大城市为什么忽然开启了

“人才抢夺 ” 模式 ， 而且落户
“门槛” 一降再降？ 说起来， 原
因并不复杂———适应经济社会高
质量发展、 重视人才这个生产要
素的引进和储备、 应对人口老龄
化和人口红利缩减趋势……多重
因 素 叠 加 ， 可 以 归 结 为 四 个
字———“投资未来”。 从最早意识
到这个问题的城市出台政策 “引
爆 ” ， 到越来越多的城市 “入
局”， 优待条件你追我赶， “门
槛” 只能一降再降。 连京、 沪这
样的传统 “人才高地 ” 都行动
了 ， 北京 3月发布的 《引进人
才管理办法 (试行 )》 被媒体称
为 “北京10年来最宽松的人才政
策”， 天津的新政也算 “顺理成
章” 了。

其实 ， “抢人 ” 发生 “大
战 ” ， 说到底是户籍政策的较

量———比一比谁家更宽松。 这也
意味着， “抢人” 撬动了多年一
统的户籍管理制度。

曾几何时， 各大城市的就业
市场上， 户籍要求常常是应聘条
件中的 “硬件”， 许多求职者也
往往更关心招聘单位能否解决城
市户口问题。 这样的悖论在京、
沪、 深、 穗等一线城市表现得尤
为突出。

招聘用人提出条件要求十分
正当， 但以户籍加以限制， 难免
有歧视之嫌。 在市场经济日渐完
善、 劳动力流动活跃的今天， 为
什么户籍问题依然如此重要？ 管
理制度使然。

随着经济社会发展， 越来越
多的人口涌向城市， 经济发达的
大城市更成为首选。 特别是度过
“十年寒窗” 的学子们， 尤其向

往在大城市安居乐业。 但是， 没
有城市户口， 不要说各种市民待
遇 ， 就是买房 、 购车都受到限
制， 将来孩子上学都是问题。 这
种极现实的考虑， 使他们不能不
关心户口问题， 只要能够解决户
口， 甚至工作性质、 待遇都可以
迁就。 从求职者的角度看， 户籍
限制确有歧视嫌疑。

然而， 用工单位也有苦衷 。
就用人而言， 当然应以技术技能
为首要条件 ， 而户籍要求则 可
能 排 斥 了 某 些 人 才 。 但 聘 用
有 当 地 户 口 的 人 ， 不 仅 其 相
对 丰 富 的 社 会 关 系 、 各 种 资
源 可 以 利 用 ， 而 且 省 去 不 少
诸如房子 、 孩子等 “麻烦”。 最
令用工单位恼火的是， 相当数量
的应聘者在解决了户口问题后，
一有机会便可能 “跳槽”， 用工

单位白白 “为他人作嫁衣裳 ”。
如 此 ， 户 籍 要 求 也 是 不 得 已
而为之。

户籍成了令用人、 求职双方
都很受伤的 “双刃剑”， 这是在
特定的社会历史条件下， 无可回
避 又 必 须 接 受 的 现 实 。 改 变
这 种 状 况 ， 唯 有 改 革 户 籍 管
理制度。

“抢人大战” 让我们看到了
我国经济社会发展仍然面临城
乡、 区域不平衡等问题的同时 ，
也透露出户籍管理制度改革的信
息———只要是人才， 在城市 （包
括一线大城市） 安居乐业不再是
可望不可即的难事。 既然各大城
市的户籍政策都可以自主调整
了， 全国范围内的区域差别、 二
元户口制度改革也应该为期不远
了吧？
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